



Aux prêtres du diocèse,

Lettre de rentrée, le 29 août 2025

Chers amis,

J'espère que chacun d'entre vous a mis à profit ce temps d'été pour prendre un vrai temps de repos, de détente et de ressourcement. Un été qui, pour notre Église diocésaine, fut marqué par le jubilé des jeunes et des servants d'autel à Rome ; le pélé jeunes, le pèlerinage diocésain et le pèlerinage de l'Espérance à Lourdes ; le pélé VTT des jeunes ados qui s'est conclu au sanctuaire de Marienthal. Il faudrait également évoquer les nombreuses fêtes et célébrations qui ont marqué la vie de nos communautés de paroisses et de nos sanctuaires durant ces mois de juillet et d'août, notamment lors de la fête de l'Assomption !

Alors que nous débutons une nouvelle année pastorale je voulais, tout d'abord, vous remercier pour les rencontres vécues avec vous, seul ou en petits groupes, dans le cadre des visites pastorales ou des différents conseils diocésains et ce, depuis mon arrivée dans le diocèse le 21 avril 2024.

A travers nos échanges et réflexions j'ai rencontré des pasteurs passionnés, habités par le désir d'annoncer l'Évangile et dont le ministère ne se limite pas à la communauté des fidèles rassemblée le dimanche. Pour ce faire, loin de vous contenter d'une pastorale répétitive, vous savez prendre mais aussi soutenir des initiatives pour manifester la proximité du Christ à ceux et celles auxquels vous êtes envoyés ! Je ne suis pas le seul à faire ce constat. Bien des fidèles rencontrés lors de mes visites pastorales ou à d'autres occasions m'ont spontanément confié leur reconnaissance pour les pasteurs que vous êtes se réjouissant que, par votre ministère, vous leur permettez de grandir dans la vie reçue au jour de leur baptême et d'en témoigner.

J'ai également entendu les épreuves auxquelles plusieurs d'entre vous sont confrontés. Des propositions pastorales qui portent peu de fruits alors que vous leur aviez consacré

beaucoup de temps et d'énergie. Pourraient-être également évoqués la lassitude, le découragement devant des communautés dont les forces diminuent au fil des années et qui nous semblent, parfois, condamnées à un inéluctable vieillissement... Il ne s'agit pas de nier les difficultés que nous rencontrons mais de nous aider mutuellement à les traverser dans un esprit de fraternité qui, au-delà de nos différences d'âges et de sensibilités, engage chacun d'entre-nous. Nous connaissons bien les passages qu'il nous faut vivre pour que notre fraternité ne soit pas qu'une idée mais devienne une réalité : passer de la méfiance à la confiance, passer du jugement à l'écoute, passer des à priori au dialogue intergénérationnel et interculturel, passer de l'esprit de rivalité à l'esprit de communion....

Évoquant les joies et les épreuves de notre ministère je me réjouis que beaucoup d'entre vous se soient déjà retrouvés au cours de cette année jubilaire pour emprunter le parcours proposé aux prêtres : « Avec Pierre et Paul à la suite du Maître ». Parcours qui se décline autour de quatre thématiques qui sont au cœur de notre ministère : l'Appel, la Profession de foi, l'Épreuve, le Témoignage. Il me semble important de citer ici un extrait de l'introduction à ce document : « *Pris par les mille choses « à faire » nous courons le risque d'oublier ce que nous sommes : des disciples à la suite du Maître, des témoins d'une espérance qui ne déçoit pas. Des hommes choisis et appelés à être avec Lui, pour être envoyés dans le monde pour apporter la bonne nouvelle de l'Évangile (Cf. Mc 3, 13-16a) ; des hommes choisis parmi les hommes et désignés, pour les hommes, dans les choses qui concernent Dieu (Cf. He 5,1) ».*

Afin de favoriser notre fraternité sacerdotale j'ai choisi de nommer cinq vicaires épiscopaux qui, chacun, aura la responsabilité de plusieurs doyennés en lien avec le coopérateur/ coopératrice chargé de l'animation du doyenné. Ils n'auront aucune charge curiale afin d'être pleinement disponible pour vous rencontrer « gratuitement » et faire des nouveaux doyennés des lieux où la fraternité sacerdotale puisse se vivre et se donner à voir dans des propositions de formations ou de recollections.

Ces nouveaux doyennés ne seront pas que des lieux organisationnels. Ils seront des lieux de recherche pastorale, d'initiatives communes où chacun pourra exprimer ses dons et charismes sans que ceux-ci ne soient enfermés dans les limites toujours trop étroites d'une Communauté de paroisses ou d'un service d'Église.



C'est également avec le désir de nourrir notre fraternité sacerdotale que je vous invite, à nouveau, à participer à notre retraite diocésaine qui aura lieu à l'abbaye d'Orval en novembre prochain (du 23 soir au 28 matin) et qui sera prêchée par Mgr Jean-Marc Micas, évêque de Tarbes et Lourdes.

Je ne voudrai pas achever cette lettre de rentrée sans évoquer la pastorale des vocations. Au-delà de mon désir de mettre en place une équipe vocationnelle qui aura pour mission de nous aider à réfléchir à cette question et de nous faire des propositions il faut redire que la pastorale vocationnelle n'est pas l'affaire de quelques-uns mais de tous les baptisés et tout particulièrement des prêtres. N'oublions pas que nombre d'entre nous sont aujourd'hui prêtres parce qu'ils ont rencontré, durant leur enfance ou leur adolescence, des prêtres tout simplement heureux !

Fin septembre, et suite à mes visites pastorales, j'adresserai à l'ensemble du diocèse une lettre pastorale proposant quelques orientations.

En ce début d'année pastorale, plusieurs d'entre nous reçoivent une nouvelle mission. D'autres poursuivront celle qui leur a été confiée. D'autres poursuivront leur chemin ministériel en étant ou en devenant prêtres aînés. Ayons à cœur de prier les uns pour les autres, de nous soutenir les uns les autres dans l'amour (Cf. Éphésiens 4,1-3). Je vous invite à penser tout particulièrement à ceux d'entre nous qui connaissent l'épreuve de la maladie ou de la dépendance auxquels je manifeste tout particulièrement mon amitié fraternelle.

Je suis également heureux de vous inviter à la messe d'envoi de ceux et celles qui, en ce début d'année pastorale, reçoivent une nouvelle mission. Nous manifesterons ainsi que nous participons tous à la même mission ! Cette messe sera célébrée le vendredi 26 septembre, à 18h30, à la Collégiale saint Martin de Colmar : une date à retenir !

A tous, je souhaite une très belle année pastorale avec la joie, bien sûr, de vous rencontrer tout au long des mois à venir !

+ Pascal Delannoy
Archevêque de Strasbourg